

Les liens entre les gens

Les relations entre les gouvernements finissent inévitablement par changer. Ce qui entretient durablement la relation entre deux pays, ce sont les liens que tissent les gens entre eux. Au XX^e siècle, le premier Canadien à avoir marqué l'imagination des Cubains est le pionnier de l'aviation, John A. McCurdy. Le 31 janvier 1911, M. McCurdy décolle à bord de son biplan d'une plage de Key West, pour tenter de décrocher un prix de 10 000 \$ offert à la première personne qui franchirait le détroit de Floride par la voie des airs. Pour attendre l'arrivée du pilote canadien de l'autre côté du détroit, une foule innombrable se presse le long du Malecón, ce grand boulevard en bord de mer à La Havane. Malgré une fuite de carburant qui l'oblige à atterrir à quelques miles de la côte de Cuba, John A. McCurdy est tout de même reconnu vainqueur. La Havane accueille le Canadien en héros.

Moins spectaculaire sera la première visite à Cuba d'un premier ministre canadien. William Lyon Mackenzie King, le dirigeant canadien qui restera le plus longtemps à la tête du pays, arrive à La Havane le 29 octobre 1938, à bord du navire à vapeur SS *Rotterdam*, pour un séjour de trois jours. Le fondateur du service extérieur, Dr. O.D. Skelton, accompagne M. Mackenzie King. Les deux hommes sont accueillis sur le quai de La Havane par le plus important Canadien de la ville à l'époque, J. K. Stewart, directeur de la Banque Royale du Canada.

Le Premier ministre W.L. MacKenzie King
(3ième de g.à d.)
lors de son arrivée à La Havane, 1938

M. King notera ce jour-là, dans son journal intime de La Havane :

«Je pense que c'est la ville la plus propre que j'aie jamais vue et la plus magnifique de toutes. J'aurais vraiment regretté de ne pas avoir pu goûter à ce petit aperçu de Cuba.»

Par contre, le climat canadien rebute la majeure partie des Cubains à venir au Canada pour un séjour d'agrément. Depuis de nombreuses années, les étudiants cubains découvrent pourtant les plaisirs très particuliers que réserve l'hiver canadien. L'un des